

et du Chili. La plus grande partie de ces régions boréales est inhabitée et le plus souvent même inexplorée, mais néanmoins leur valeur économique latente est considérable, en raison de leurs possibilités au point de vue agricole et pastoral et aussi à cause de leurs gisements minéraux, tels que les champs d'or du Yukon, de leurs ressources forestières et de leurs pelletteries.

Superficie en terre et en eau.—Le relevé suivant (tableau 1) indique la superficie totale de la Puissance, en terre et en eau, et sa répartition par provinces et territoires.

1.—Superficie en terre et en eau du Canada, par provinces et territoires, en 1928.

Provinces.	Terre.	Eau.	Total terre et eau.
	milles carrés.	milles carrés.	milles carrés.
Île du Prince-Edouard.....	2, 184	—	2, 184
Nouvelle-Ecosse.....	21, 068	360	21, 428
Nouveau-Brunswick.....	27, 911	74	27, 985
Québec.....	583, 895	10, 539	594, 434
Ontario.....	365, 880	41, 382	407, 262
Manitoba.....	231, 926	19, 906	251, 832
Saskatchewan.....	240, 200	11, 500	251, 700
Alberta.....	250, 925	4, 360	255, 285
Colombie Britannique.....	353, 416	2, 439	355, 855
Yukon.....	206, 427	649	207, 076
Territoires du Nord-Ouest—			
Franklin.....	546, 532	7, 500	554, 032
Keevatin.....	218, 460	9, 700	228, 160
Mackenzie.....	493, 225	34, 265	527, 490
Total.....	3, 542, 049	142, 674	3, 684, 723

Les étendues d'eau figurant au tableau ci-dessus ne comprennent pas les baies d'Hudson, d'Ungava et de Fundy, le golfe Saint-Laurent ni les hautes eaux de marée, à l'exception toutefois de la partie du fleuve Saint-Laurent comprise entre la Pointe-des-Monts et la décharge du lac Saint-Pierre, en amont de Québec.

Section 1.—Orographie.

Au point de vue topographique, le continent américain, sous l'aspect qu'il revêt actuellement, peut être divisé, au Canada, en plusieurs zones orographiques distinctes. La surface précambrienne du continent forme l'une des divisions les plus vastes; on l'a appelée Bouclier Canadien, Pénéplaine Archéenne et, dans sa partie la plus méridionale, Hautes Terres Laurentiennes. La contrée montagneuse de l'ouest constitue les Cordillères, tandis que les montagnes de l'est des États-Unis, après avoir traversé la frontière, forment les monts Apalaches du Canada oriental. Les Grandes Flaines, qui comportent plusieurs subdivisions, occupent la région qui s'étend entre la contrée montagneuse de l'ouest et la grande étendue escarpée du Bouclier Canadien. Les Basses Terres Laurentiennes sont bordées par les Hautes Terres Laurentiennes et les monts Apalaches. Enclavée dans les confins du Bouclier Canadien et longeant la rive sud de la baie d'Hudson se trouve la "zone argileuse". Elle occupe une partie du bassin qui fut submergé pendant la période glaciaire et recouvert d'une couche d'argile, laquelle nivela sa surface et enterra la plus grande partie des roches dont elle était parsemée. Depuis lors, son relief n'a été que légèrement modifié par les cours d'eau qui s'y sont frayé un passage.

Deux cartes orographiques, consacrées l'une à l'est et l'autre à l'ouest du Canada, avec indication des altitudes, se trouvent aux pages 6 et 8 de ce volume.